

ITALIA DESDE 1975

a. Italia desde 1945 a los 60

a.1. Un país vencido

La Italia de Mussolini lucha desde 1940 en la 2ª Guerra Mundial junto a la Alemania de Hitler. Desde el 25 de julio de 1943 hasta el fin de la guerra en mayo del 45 en Italia hay dos gobiernos, uno al sur dirigido por un gobierno provisional de concentración de todos los partidos antifascistas y dependiente de estadounidenses y británicos que ocupan el centro y sur de Italia, mientras en el norte hay una república fascista con Mussolini a la cabeza, pero que en realidad es un simple títere de los alemanes. Desde 1943 muchos italianos luchan contra la ocupación alemana, serán los partisanos: formado por militares, católicos, pero especialmente socialistas y comunistas.

Cuando acaba la guerra en 1945, Italia a pesar de luchar desde 1943 junto a los aliados (RU, EE.UU. y URSS) , es un país derrotado, ocupado por estadounidenses y británicos y que tendrá que firmar el Tratado de París de 1947, en el que pierde territorios: la mayor parte de Istria, alrededores de Trieste (a Yugoslavia), las islas del Dodecaneso (a Grecia) y sus colonias africanas (Libia, Somalia, Eritrea y Etiopía), todos los italianos de esos territorios deberán volver a Italia, además Italia ha sufrido muchas pérdidas humanas y materiales (las ciudades e infraestructuras están destruidas por los combates y bombardeos).

Desde 1946 Italia es un estado democrático que tiene como ley máxima la Constitución aprobada el 1 de enero de 1948 , que declara a Italia como una república basada en el trabajo y que goza de una división de poderes., Italia es una república tras el referéndum nacional del 2 de junio de 1946 que supuso el fin de la monarquía de los Saboya,.

a.2. El plan Marshall

Italia estaba tras la 2ª Guerra Mundial en la zona limítrofe entre el bloque comunista y capitalista, es una zona vital para EE.UU., por ello los americanos crean un plan de ayuda a los países europeos que aceptan la democracia y el capitalismo, por tanto de esta ayuda quedan excluidos todos los países comunistas y España.

Las ayudas americanas en teoría tenían que ser devueltas, pero en la práctica no fue así, por lo que supuso una "ayuda a fondo perdido", ¿por qué hace esto EE.UU.?:

- No querían que el comunismo se extendiese por una Europa destrozada. Este dinero servirá para mejorar las condiciones de vida de los europeos y reflotar la economía de los países receptores de las ayudas.
- EE.UU. había sido el principal país productor de material industrial durante la 2ª Guerra Mundial, por eso el Estado rebosaba de dólares que habían provocado una fuerte subida de

la inflación, "regalar" parte de estos dólares sobrantes le ayuda a bajar la inflación, en el fondo solo está regalando papel, que los europeos usan principalmente para comprar productos americanos. Con el Plan Marshall los americanos consiguen tres objetivos:

- Reconstruir Europa y su economía.
- Impulsar la industria americana que produce gran cantidad de productos europeos.
- Hacer depender a los gobiernos de la Europa Occidental de las decisiones de EE.UU.

a.3. La evolución política

Desde 1946 Italia se divide en una serie de partidos, estos son los principales, los vamos a ver en el espectro ideológico de izquierda a derecha:

- PCI (izquierda), *Partito Comunista Italiano*, encabezado por Togliatti, un partido que pretende llegar al poder y a la revolución marxista a través del parlamento. Había nacido en 1921, liderado por Antonio Gramsci, de una escisión del PSI.
- PSI, *Partito Socialista Italiano*, con figuras como Nenni y Pertini, no acepta ser influenciado por la URSS, cosa que aceptan en parte los comunistas, pretenden reformas políticas a través del parlamento.
- DC (centro, centro-derecha), *Democrazia Cristiana*, liderado por Alcide de Gasperi, sus líderes habían formado parte del antifascismo, sus votantes suelen ser católicos, muchos de ellos habían sido seguidores de Mussolini durante el período fascista.
- PLI (derecha), *Partito Liberale Italiano*, liderado por Benedetto Croce, con mucha menos importancia que los anteriores, pero con líderes muy preparados y de fuerte influencia intelectual.
- MSI (derecha), *Movimento Sociale Italiano*, partido formado por antiguos fascistas y que añora la Italia fascista de Mussolini.

De 1946 a 1948 los partidos de izquierda forman parte del gobierno de De Gasperi, pero en 1948 los EE.UU, presionan a De Gasperi para romper con socialistas y comunistas utilizando para esa presión el chantaje de retirar las ayudas del Plan Marshall. Desde ese momento hasta 1983 la Democracia Cristiana dirige la vida política italiana, apoyado por partidos de centroizquierda, centro y derecha, y siempre marginando a socialistas y comunistas.

a.4. El milagro económico italiano

En los años 50 y 60 en Italia se da una enorme mejoría de la economía, será el boom económico, Italia se aprovecha de:

- Ayudas del Plan Marshall, sirven para reconstruir infraestructuras, ciudades, monumentos y la industria. Genera muchos puestos de trabajo en construcción e industria. Una industria que

en estos primeros años está basado en una industria pesada: siderurgia, metalurgia, etc., una industria que hoy ya no existe

- Emigración a Europa, los países europeos tras la reconstrucción tienen un fuerte desarrollo industrial, y necesitan mucha mano de obra, unos cuatro millones de italianos, sobre todo del sur irán a Alemania, Francia, Suiza, Bélgica u Holanda y mandarán una elevadísima cantidad de dinero en remesas a sus familias. Estas remesas las envían en monedas fuertes que retiene el Estado italiano que da a las familias receptoras liras, esto ayudará a fortalecer la lira y la economía italiana, al dar reservas de monedas fuertes al país.
- Economía de consumo. La mejora de las condiciones de vida relanzan la economía italiana, los italianos del sur emigran a las ciudades del norte incentivando la construcción, los obreros compran coches, televisores, frigoríficos, etc., lo que motiva que esas industrias se desarrollen y emplean a más obreros que seguirán consumiendo. Además aparece la compra a crédito, lo que favorece aún más el consumo, esto favorece a la industria ligera y a corporaciones como FIAT especializada en producción destinada al consumidos y pequeñas industrias.

Ese círculo virtuoso se romperá en la crisis económica de 1973., pero a pesar de todo Italia gracias a su población y a su industria ligera ocupa hoy el 4º puesto industrial en Europa,

- Estado del bienestar. El estado italiano garantiza pensiones, educación, sanidad, etc.
 - La mejora de la sanidad, de la higiene y de las condiciones de vida hacen subir la esperanza de vida.
 - Con las pensiones y ayudas públicas se generan recursos económicos a las familias que pueden ser consumidos en el mercado.
 - La educación facilita la adquisición de nuevas competencias y con ello mejores trabajos para las clases sociales bajas, permitiendo que crezca la clase media. Esta clase media cada vez estará menos interesado en la revolución comunista y estará menos ligada al mundo capitalista.
- Turismo, el uso del avión como transporte de masas en los 50 y 60 permite la llegada de millones de turistas a Italia, desarrollando el sector servicios ligado a la hostelería, así como todas las infraestructuras de transportes necesarias.
- CEE, desde 1957 Italia es socio fundador de la Comunidad Económica Europea, un mercado común que beneficia las relaciones comerciales italianas y por tanto también su desarrollo industrial y económico.

b. EL 68 en Italia y sus consecuencias

b.1. Sindicalismo

En los años 60, a pesar del aumento de la clase media y de la mejora de las condiciones de vida, la clase obrera tiene conciencia de clase y pretende mejoras salariales, laborales y sociales. Este movimiento obrero se ve favorecido por la fuerza de la industria italiana, que en aquellos años estaba basado en empresas públicas y privadas de miles de empleados: FIAT, LANCIA, Barilla, FdS, etc., estos trabajadores están organizados en sindicatos de distintas ideologías, sindicatos que tienen mucha fuerza al contar con muchos afiliados y capacidad de acción, sobre todo el socialista y el comunista, estos últimos se hacen portavoces de los derechos de los obreros ante empresarios y el gobierno de la DC, pretenden además de las mejoras puntuales un Estatuto de los Trabajadores, una norma general para todos los trabajadores que les garantice un marco laboral seguro y aceptable, que impida a cada empresa a hacer lo que desee, se trata de desarrollar la negociación colectiva, primero para todos los trabajadores de Italia, y que después podrá ser mejorada en los distintos sectores y en las empresas de forma individual, no conseguirán este estatuto hasta 1970.

Los sindicatos están vinculados a distintos partidos políticos:

- CGIL, *Confederazione Generale Italiana del Lavoro*), vinculado al PCI, es la organización que cuenta con más afiliados y la más reivindicativa.
- CSIL, *Confederación Italiana Sindacati Lavoratori*, vinculado al PSI.
- UIL, *Unione Italiana del Lavoro*, vinculado a la DC.

Frente a ellos los empresarios tratan de organizarse también con sus propias organizaciones, como Confindustria, *Confederazione Generale dell'Industria Italiana*, creada en 1910 y que agrupa voluntariamente a empresas de la industria y de los servicios. Confindustria encabezará, junto a otras organizaciones menores, la negociación con sindicatos y gobierno. Los empresarios y gran parte de las clases medias además tienen el miedo de que tras el sindicalismo esté el peligro de la llegada del comunismo a Italia.

b.2. El otoño caliente del 69

En 1968 estalla en París una revuelta de los estudiantes universitarios que están hartos del sistema político y social de la Francia de la posguerra, quieren crear una nueva realidad. Este movimiento se une al movimiento en EE.UU contrario a la Guerra de Vietnam y se acaba extendiendo por Europa Occidental. A este movimiento estudiantil en Europa se suma el movimiento obrero generando un clima de alta tensión social, con huelgas, manifestaciones, etc., que pretenden reformas sociales, laborales, pero también políticas para cambiar los gobiernos de derechas y proamericanos.

En el caso de Italia, este movimiento se extenderá en 1969, será el Otoño caliente, *L'autunno caldo*, la DC en el gobierno y EE.UU. tienen miedo de que las revueltas conduzcan a una revolución comunista, cosa que no concuerda con la actitud del PCI, que con Togliatti, y con Longo tras la muerte de Togliatti en 1964, defienden la vía italiana al socialismo y habían enfriado las relaciones entre PCI y URSS y no comparten una toma del poder violenta, sino a través de elecciones democráticas.

Parte del movimiento estudiantil y obrero no acepta esa política pacífica del PCI y creen que hay que tomar medidas más enérgicas contra el sistema político y social que dirige en Italia la DC, nacen partidos y grupos extraparlamentarios de obreros y estudiantes que empiezan a llevar a cabo acciones de propaganda y sabotaje contra el Estado, será la base del terrorismo rojo, que se inspira en la URSS y sobre todo en la China de la Revolución Cultural de Mao Zedong. Este terrorismo empezará a atentarse contra políticos, militares y fuerzas policiales, el grupo más activo y famoso es el de las Brigadas Rojas.

Estos grupos del terrorismo rojo se ven favorecidos por la crisis social que se vive en Italia en los años 70, como consecuencia de la crisis del petróleo de 1973, los despidos masivos, la subida de precios, etc.

b.3. La estrategia de la tensión

EE.UU. y Reino Unido idearon la creación en Europa Occidental de una red clandestina anticomunista en los años posteriores a la 2ª Guerra Mundial para organizar guerrillas y movimientos anticomunistas en el caso de que en algún país llegara a triunfar el comunismo, era la operación Gladio.

En el caso de Italia la estructura de Gladio contaba con apoyo entre militares, empresarios, grupos masónicos (logia P2), grupos de extrema derecha y también conexiones con la mafia, que tiene una estructura muy fuerte y paralela a la del estado en el sur de Italia, toda esta estructura estaba dirigida por los servicios secretos italianos y americanos (CIA).

La estructura permaneció inactiva en los 50 y 60, pero a finales de los 60 se reactiva, no ya para los fines previstos, sino para crear una situación de tensión en Italia, para la que la mayoría de italianos sientan que el terrorismo de extrema izquierda es un peligro mucho mayor del real y que por tanto sean receptivos a un estado más fuerte y a la pérdida de algunos derechos democráticos. También pretenden que al vincular la prensa y los partidos políticos de derecha a esos grupos con el PCI este pierda apoyos electorales y también sea visto como un peligro. En caso de que, a pesar de todo lo anterior, el PCI llegará a tomar el poder a través de las elecciones, la estructura de Gladio está preparada para impulsar una respuesta dictatorial contando con el apoyo del ejército, fuerzas policiales y grupos políticos de derecha.

¿Cómo actúa Gladio? Gladio sirve de conexión entre el estado y el terrorismo negro, terrorismo de extrema derecha, son jóvenes neofascistas (no han vivido el fascismo), por un lado atacan a miembros de la extrema izquierda, pero en otros casos realizan actos terroristas indiscriminados, bombas, tratando de que parezca obra de los grupos de la extrema izquierda, para ello cuentan con el apoyo de las fuerzas policiales, que en ocasiones de modo consciente y otras inconscientemente (engañados por los servicios secretos) detienen a miembros de la extrema izquierda y los acusan de los hechos. Esto ocurrió en el atentado de Piazza Fontana, en el que murieron 19 personas y que ejecutado por el terrorismo negro, pero fueron detenidos dos miembros de la extrema izquierda: Pinelli y Valpreda, acusados del atentado, el primero murió en dependencias policiales y el segundo finalmente fue absuelto.

Queda por saber si la mayoría de líderes políticos de la DC sabían la realidad de la estrategia de la tensión o eran engañados por sus propios servicios secretos, esta es una duda que aún hoy pervive.

c. Compromiso histórico

Líderes moderados de la DC y del PCI se dan cuenta que la lucha parlamentaria sin concesiones entre PCI y DC debe terminar para eliminar el caldo de cultivo de la tensión política que alimenta a los terrorismos negro y rojo. La DC está liderada por Aldo Moro y el PCI por Enrico Berlinguer.

El PCI con Berlinguer rompe definitivamente con la URSS, acepta la pertenencia a la OTAN como mal menor y acepta el capitalismo como sistema, aunque lógicamente pretendiendo que tenga un claro componente social.

Aldo Moro, líder de la DC también es consciente de que la democracia en Italia solo se puede asentar si se realizan las reformas que garanticen que los obreros, los sindicatos y el PCI y el PSI apoyen al estado. Un ejemplo de esto será la *scala mobili*, un acuerdo económico que desde 1975 garantizaba la subida de salarios de todos los trabajadores de acuerdo con la inflación, acuerdo que aseguraba el poder adquisitivo de los trabajadores, pero que a cambio hacía que subiera aún más la inflación al disponer los consumidores de más dinero.

Llegan a un pacto, conocido como el *compromiso histórico*, ambos conjuntamente en el parlamento impulsarán una serie de reformas sociales, laborales y políticas para beneficiar a los obreros y lograr el objetivo de reforzar la democracia italiana. Algo esencial ante la crisis a todos los niveles que se vive en los 70, tras los sucesos del 69 y la crisis económica del 73.

Pero ambos tienen otros problemas además de los terrorismos rojo y negro, cuentan con disensiones en sus propias filas. Berlinguer dispone de un bloque más compacto y disciplinado, pero hay sectores que no ven con buenos ojos los acuerdos con su gran enemigo, la DC. Aldo Moro tiene aún peor la situación, ya que la DC carece de una ideología común más allá del catolicismo, el anticomunismo y su gusto por el poder, otros líderes como Cossiga, Fanfani y

Andreotti no apoyan demasiado a Moro y además la DC está infiltrada por miembros relacionados con el terrorismo negro, mafia, servicios secretos italianos y CIA, siendo estos miembros correa de transmisión entre la DC y esos grupos y viceversa. La DC permanecerá unida mientras tenga el poder, la verdadera razón de su supervivencia.

En 1978 Aldo Moro es secuestrado por las Brigadas Rojas que en principio pretenden un intercambio del presidente del gobierno por terroristas encarcelados. El gobierno, la mayoría de la DC e incluso el PCI son contrarios al canje al entender que el estado no puede negociar con terroristas. Después de un corto cautiverio Aldo Moro es asesinado.

La cuestión que subyace al secuestro es conocer si los líderes democristianos, las fuerzas policiales y los servicios secretos italianos y la CIA conocían donde estaba secuestrado Moro y si podrían haberlo liberado. Después de muchos años la respuesta es positiva, se sabe que algunos líderes entre las fuerzas policiales y los servicios secretos conocían el paradero de Moro, presumiblemente también los conocían los líderes democristianos.

Si es así, ¿por qué no hicieron nada? Rescatar a Moro significaba seguir con el compromiso histórico, mientras que estos grupos están interesados en seguir con la estrategia de la tensión. Moro será sustituido por Andreotti que romperá el compromiso histórico y que es uno de los líderes democristianos más sospechosos por sus vinculaciones con servicios secretos y mafia.

d. Italia de los 80

La crisis de los 70 en toda Europa se resolvió con la irrupción en Europa de la socialdemocracia, los partidos socialistas europeos en los 60 y 70 renunciaron plenamente a la revolución socialista de imitación rusa, aceptaron el capitalismo, la OTAN y la estructura social y política que existía en sus países, a cambio defendían la consecución de reformas sociales, políticas, laborales y económicas en las que las condiciones de los trabajadores fueran ostensiblemente mejoradas y el estado garantizara el estado del bienestar: sanidad, educación, pensiones, cultura, etc. Esta socialdemocracia se inspiraba en el ejemplo escandinavo que había nacido en los años 30.

Ya en 1969 la SPD, el partido socialista alemán llega al poder en Alemania Occidental, en 1976 Mario Soares dirige Portugal, mientras en 1981 Mitterrand llevará los socialistas franceses al poder y en 1982 González hará lo propio con los españoles.

Este empuje de los socialistas, que se aprovechan del fracaso de la derecha y del miedo a los comunistas también se vive en Italia, en 1983 Bettino Craxi, líder del PSI es la tercera fuerza más votada, tras DC y PCI, a pesar de ello es capaz de maniobrar en el parlamento para conseguir el

apoyo de la DC, muy castigada por crisis internas, y de otros tres partidos menores para tomar el poder, será el pentapartido.

Craxi realiza una política reformista en lo social y trata de contentar a los trabajadores, pero se encuentra con un estado muy endeudado y a punto de no poder pagar la deuda, por ello se ve obligado, ya en 1984, a recortar la *scala mobili*, es decir, los salarios subirán porcentualmente, pero menos que la inflación, en 1992 será suprimido totalmente este sistema de subida salarial.

La crisis económica y la inestabilidad de un gobierno que representa visiones ideológicas muy distintas hacen que el gobierno de Craxi sola se mantenga cuatro años, y que en el 1987 le suceda la DC, que ya estaba en un profundo estado de descomposición interna.

A mediados de los años 80 se empiezan a conocer numerosos casos de corrupción política y de vínculos entre la mafia y los políticos, especialmente la DC, en al año 1992 el sistema político italiano termina por romperse cuando se puede comprobar que también Craxi y su partido están involucrados en casos de corrupción, en los que está fuertemente involucrado Silvio Berlusconi, que pese a ello se embarca en una nueva carrera política tratando de recoger el descontento de los italianos con la política tradicional, paradójica la actuación de Berlusconi, ya que él estaba en el epicentro de toda la corrupción que decía criticar.

La base de toda esta corrupción era que los partidos políticos de financiaban a través de pagos de empresas que a cambio obtenían beneficios en forma de contratos, concesiones, etc., esto posteriormente se extendió, ya que los políticos también obtenían su parte a título individual. En esta corrupción todos los partidos políticos en mayor o menor medida estaban implicados.

Para colmo de males el magistrado Borsellino y el juez Falcone fueron asesinados por la mafia en 1992, poniendo de manifiesto el poco interés de los políticos italianos de luchar contra la mafia, algo lógico dadas las relaciones entre ambos grupos de poder.

Si unimos todo esto a la descomposición del comunismo en 1989, se explica la desaparición de los partidos tradicionales:

DC: 1994; PCI:1991; PSI:1994; PLI:1994; MSI:1995; PSDI:1998;

Desde 1994 los supervivientes de los antiguos partidos y los nuevos líderes políticos italianos en Italia, van creando y cerrando nuevos grupos políticos que no establecen por lo general grandes mayorías en el parlamento, estos partidos y grupos políticos presentan diversas características:

- Líderes de escasa credibilidad o populistas, este último es el caso de Silvio Berlusconi, las elecciones de 1994 llevaron al poder a Silvio Berlusconi, que encabezó el Polo de las Libertades, coalición cuya base era su partido Forza Italia, partido de centroderecha que aún hoy, como su líder tiene posibilidades de llegar al poder, el problema es que todos los

actuales líderes políticos italianos han acabado cayendo en menor o mayor medida en ese populismo.

- Falta de coherencia ideológica, los nuevos grupos en su interés de ampliar su espacio electoral no dudan en acoger a personalidades de ideologías distintas y en ocasiones incluso enfrentadas, lo que en ocasiones lleva a crisis y a la disolución interna. Caso del actual Partido Democrático, partido de centroizquierda.
- Discursos euroescépticos, algunas formaciones políticas acusan a la UE de ser la causante de la crisis económica de inicios del siglo XXI, estas formaciones no son solo de extrema derecha, sino también nacionalistas o incluso de izquierda. La Liga Norte por ejemplo ha pasado de defender el nacionalismo "padano" a querer configurarse como el partido de derecha de toda Italia. Algo parecido ocurre con Fratelli de Italia de Giorgia Meloni, que bajo ese paraguas euroescéptico esconde sus raíces en el MSI. Finalmente el Movimiento Cinque Stelle de Beppe Grillo trata de aprovechar el euroescépticismo y el hartazgo de la política tradicional entre los habituales votantes de la izquierda.
- Discursos xenófobos, Salvini y su partido encabezan ese discurso que se aprovecha fundamentalmente de los problemas de la inmigración ilegal en los últimos años.

El problema de la inmigración ilegal procedente de África, los problemas económicos, los elevados impuestos, la excesiva burocracia, los casos de corrupción, la falta de trabajo para los jóvenes italianos, la elevación de la edad de pensión y la duda de su sostenimiento para el futuro, son los principales problemas que los líderes políticos italianos tienen que hacer frente, la fragmentación del parlamento italiano y la pérdida de soberanía por la evolución de la UE hacen que la inestabilidad política no parezca que vaya a desaparecer en los próximos años.